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蓟运河上集资修建的小木桥被拆除

桥拆了 对岸的学怎么上 田怎么种

马辛庄村楼区

两次失管垃圾无人清

上津云客户端

看往期电子报

交房不到5年的电梯 出故障

农村“卖”小院 向往的生活靠谱吗
交易不针对所有权 租赁关系最长20年

苗圃路上桥栏翘起 不安全

临时撤销的公交站 盼恢复

玉皇阁旁堆杂物 全清走

海河回音

■ 本报记者 韩爱青

和平区劝业场街道阅和平小区房屋交付使用还不到5
年，电梯却频繁发生故障，居民有些担心，希望能彻底维修电
梯，排除安全隐患。

居民李女士介绍，她居住在3号楼，共有3部电梯，但从
2024年开始，电梯接连出现突然停运、按钮失灵、门无法正常
开关等问题，次数比较多。虽然每一次报修，物业服务企业都
及时派人维修，但修好后没几天，故障再次出现，显然核心问
题没有解决。居民们很担心，希望有专业人员为电梯进行全
面体检，彻底解决故障。

记者从和平区了解到，对于阅和平小区3号楼电梯问题，
经过和平区市场监督管理局调查，3部电梯均在2024年8月
通过天津市特种设备监督检验技术研究院定期检验，且结果
为合格，有效期至2025年8月。近日，该局对小区物业服务企
业和电梯维保单位进行了约谈，要求维保单位对电梯停梯隐
患全面排查，电梯不得带病运行。和平区劝业场街道办事处
也对相关情况进行了核实，电梯在2024年10月份因为下雨进
水，曾导致电梯故障停运，12月份再次有业主反映电梯故障，
因业主对此不满，物业服务企业更换了维保单位。今年以来，
业主客运电梯未出现故障，货运电梯日常巡检发现问题，停运
检修，现已恢复运行。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民李女士向本报热线23602777反映称，小区周
边公交站取消一直没有恢复，出行十分不便，希望相关部门
能尽快解决。

李女士家住河西区泰山里小区，原先小区周边的珠江道
与学苑路交口有个振财里公交站，位于财经大学地铁站与珠
峰里站之间。前几年由于封路施工被临时取消，道路恢复后
这个公交车站却没有恢复。李女士介绍，这一站距离周边的
居民区较近，站点没取消时，很多居民都会到这一站来坐公
交车。

日前，记者来到珠江道与学苑路交口，周边有泰山里、黄
海里、南海里、振财里等多个小区。居民们说，目前想要乘坐
公交车，就只能到财经大学地铁站或是珠峰里站。记者尝试
走到财经大学地铁站，大约600米远，走了6分钟，但如果是老
人或者孩子，起码需要十多分钟。“这两站的距离有1公里远，
按理说中间应该设置一个公交车站。”居民说。

随后，记者联系公交部门，相关工作人员回复称，关于市
民提出的河西区珠江道与学苑路交口增站建议，公交企业已
做好记录并将结合后期线网规划进行参考，结合公交运营实
际情况推动可行性方案的落实。目前周边居民可在财经大
学地铁站公交站乘坐686路，换乘676南线到达泰山里站。

■ 本报记者 高立红 文/摄

武清区黄花店镇知名景点
玉皇阁旁出现堆物，影响市容环
境的同时，也给黄花店百年大集
带来负面影响。

记者近日在现场看到，玉皇
阁西南角的栅栏院墙外堆了不
少杂物，有桌椅板凳、旧烛台等，
杂物的角落和缝隙里还有碎纸
屑、塑料袋等，占地面积约有几
平方米。黄花店镇玉皇阁始建
于辽代，建筑精美。

黄花店镇位于天津市武清
区西部，与河北省廊坊市安次区
相邻。黄花店百年大集一直是
两地群众休闲购物的好去处，玉
皇阁更是游客拍照打卡的必到
景点。

堆物所处位置为双黄路和黄邵路相交处。两条路均为
武清区的主要道路，车流量大，加之春节临近，黄花店大集日
益升温，这处堆物显得更加突兀。

黄花店镇政府得到消息后，安排人员进行清理。据了
解，现场的杂物无主，保洁公司全部予以清走。镇政府表示，
将加强巡视和保洁工作，确保玉皇阁及全镇的环境整洁。

■ 本报记者 高立红

西青区苗圃路与京岚线交口附近的无名桥，因固定护栏
的铆钉缺失，导致一侧护栏底部翘起，存在安全隐患。

记者日前在现场看到，问题护栏已生锈，固定护栏的数个
底座缺失铆钉，翘起的护栏向外倾斜，看起来很危险。桥面上
的道路呈现老化现象，破损严重，两侧出现比较深的坑洼。

属地杨柳青镇十五街村何斐然书记表示，苗圃路是十五
街村的农用路，已使用多年。按照当初的规定，农用路不得超
过3.5米宽。在最初若干年，这条路能够满足十五街村农民农
业生产之需。但是随着经济的发展，有车的人越来越多，大车
越来越多，附近两个村的村民开车出行要从这条路经过。而
且近些年，附近村的农用地浇水也从这个桥下的渠里取水，导
致桥栏经常受损。还有因为道路过窄导致两车相交时，不得
不向路肩或者旁边的沟坡借“路”，导致路和桥的各种不同程
度损坏。目前苗圃路拓宽工程已被提上议事日程，届时会把
此桥的维修一并考虑。在此之前，村委会将派人前往现场，进
行力所能及的维修，先将护栏固定住，避免出现安全事故。

■ 本报记者 韩爱青 赵煜 文/摄

津冀村落相隔一条蓟运河，为了方便
互通往来，30多年前村民集资修建了一座
小木桥，有人经过就收几元钱的“过桥
费”。去年9月，这座小木桥不知何故被拆
除，这下两地村民只能隔河相望。但是，
学校在河对岸，自家的田地在河对岸，这
两大难题怎么解？

�村民：
便民小桥被拆 我的地咋种？

老周是宝坻区新安镇孙家口村的村
民，这个村与河北省唐山市玉田县杨家板
桥镇小河口村相邻，两个村之间只隔着一
条蓟运河。因为历史的原因，周边村子还
有200多亩地在河对岸，也就是河北省的
地界。多年来，两地村民通婚情况比较
多，部分孩子需要过河往返上学。也是为
往来方便，40多年前，村民们集资修建了
一座小木桥，不仅可以走人，还可以过农
用车，很方便，对过桥人收点维护费。可
2024年下半年，小木桥突然被拆除，村民
们也不知道什么原因，但听说是有人举报
过桥非法收费。
“小木桥拆了，我们去河对岸种地，需

要绕京哈高速公路，关键在于农用车不允
许上高速公路。还有孩子们上学也要绕
远，家长孩子都受不了。”老周说，现在津
冀两地村民希望政府能够给修建一座桥
梁，解决村民们互通往来的难题。

�现场：
不宽的河道 简陋木桥已成“断桥”

近日，记者来到小木桥所在地，其位
于宝坻区新安镇孙家口村东、于家口村村

域内。这段蓟运河不宽，大约有二三十
米，小木桥从河中央被一分为二，天津部
分已经完全被拆除，数根桥梁打桩木被摆
放在河岸边。河北省界内的半截桥还在，
但入口处已经被用泥土封堵。从剩下的
一半断桥可以看出，小木桥比较简陋，两
侧没有正规的桥栏，只用几根木头作为
“遮挡物”，但宽度可以容纳农用车通行。
河岸边停放着两辆摆渡船，村民介绍，这
是小木桥被拆除后，两地村民临时应急使
用的，主要用来运送孩子们上下学回家。

新安镇政府相关负责人也来到现场，
他告诉记者，孙家口村位于我市与河北省
唐山市玉田县交界处，与玉田县隔蓟运河
相望。因该镇的于家口村、曹家口村、李
家口村在蓟运河东侧（玉田县界内）有一
部分田地，而蓟运河上无桥梁，村民若想
到达河对岸，只能通过京哈高速公路绕
行。但村民种地、运输的交通工具主要为
电动三轮车、农用车等，这类车辆无法驶
上高速公路，出行不方便。于是，大约在
1980年，孙家口村、于家口村、李家口村的
村民与河北省玉田县杨家板桥镇宋庄村、
小河口村的村民一起自发集资修建了小
木桥，主要为方便两岸村民通行，用于农
业生产、商贸物流、打工就业、学生上学
等，对非附近村民通行收取1到5元不等的
费用，用于对小木桥的日常维护。按照上
级部门防汛要求，新安镇政府每年在汛期
派人对木桥进行断交处置，确保群众安全
和行洪安全。

�原因：
应水利部安全要求 必须拆除木桥

按照村民和新安镇政府相关负责人的
说法，小木桥尽管有些简陋，但确实方便了
两岸村民互通往来，为何却非要拆除不可
呢？真是被人举报违法收取过桥费吗？
“不是因为收取过桥费的事情，主要

是出于安全考虑。”新安镇政府相关负责
人告诉记者，2024年 8月，该镇接到宝坻

区河长办转办“天津市水务局收到水利部
12314监督举报平台的派件”，内容是新安
镇孙家口村村东蓟运河上有木质桥梁，影
响汛期泄洪和排沥。尽管宝坻区水务局及
时反馈了办理结果，但 8月 26 日，水利部
12314监督举报平台再次反馈水利部河湖
管理司的意见，要求天津市北三河管理中
心会同宝坻区水务局等相关部门依法依规
彻底清除阻水障碍物。“市水务局针对这个
处理意见，要求宝坻区组织人员彻底清除
桥梁。按照市水务局的要求，新安镇积极
协同配合区水务局推动此项工作落实，于9
月份完成了桥梁在天津界内的拆除工作。”
河北省界内的桥为何没拆？半截桥还在水
里，不也是阻水障碍物？对记者的提问，负
责人回答：“举报人主要举报天津段，所以
我们只能按照水利部要求拆除，河北省的

情况我们不清楚。”
这名负责人介绍，在小木桥拆除后，该镇

陆续多次接到天津、河北两地村民反映桥梁
拆除后影响出行的问题，他们对此高度重视，
制定相应举措：一方面，在拆除桥梁后积极向
村民做好解释工作；另一方面，把相关问题反
映到上级部门，请他们予以重视，早日新建跨
河桥来解决群众出行问题。但由于蓟运河属
于一级河道，且位于天津、河北两地交界，新
建跨河桥需要省级层面推动，以协调解决资
金、审批等问题，所以至今没有消息。

记者也联系了宝坻区水务局，相关负责
人介绍，蓟运河上修建桥梁一事，该局已向市
水务局下属的天津市北三河管理中心反映了
村民过河难的问题，希望尽快纳入新修桥梁
计划，目前正在等待回复，他们也希望桥尽早
建起来，以方便村民通行。

■ 本报记者 黄萱 高立红 文/摄

“看到短视频里城里人到农村买小
院，过上‘向往的生活’，我心里也很喜
欢。就是不知道网上卖的这些农村小院
靠谱吗？”近日，市民刘女士给本报热线
23602777打来电话反映，有人在各大短视
频平台兜售农村合院，听起来很诱人，但
信息是否属实、交易是否合规一概不知。
记者对此进行了走访。
“卖农村小院，可自住可转租，永久产

权，让城里人过上纯天然农村生活。”刘女
士刷到的短视频广告对向往田园生活的
她充满诱惑。“有房子，有小院，能自建能
种菜，太惬意了。”刘女士看中了武清区一
个农村小院，想交钱又有点打鼓，“几十万
元一套独门独院，交钱了就真的是自己的
吗？使用上不会有什么问题吧？”

根据刘女士的反映，记者在各大平台
上搜索，发现卖小院的还真不少，记者选
择了几家到现场了解情况。目前在各村
执行售卖的大都是类似房地产公司的企
业，他们在村委会的场所办公。办公场所
像极了各楼盘的售楼处，只是简易了许
多。这里没有沙盘，但有区位示意图；没
有各种茶饮，但销售员一样热情。销售人
员先照图讲解，再用电瓶车载人去看房，
所看房型中也有视频中展示的样板间。

武清区高村镇的一家卖房公司专做
农村合院，目前有大周村、小周村、任庄、
兰城、永兴庄等六个村在售卖。在武清区
南任庄从事推销工作的小王告诉记者，她
原来在城里卖商品房，房地产市场遇冷以
后就转战农村。卖农村小院也成了很多
村民习以为常的事情，甚至相关村委会和
村民也愿意插手代理，遇到直接来村里看
房的，他们会主动帮忙联系销售人员：“您
和对方谈，村里配合办手续。”除了“出售”

村民闲置的小院外，还有在村集体建设用
地上直接建中式合院的，如宁河区宁河镇
杨泗村新建的40套合院，不涉及村民个
人，合同与相关公司签，村委会以“见证
人”的身份在合同上盖章。

在“卖小院”的广告中，记者发现这里
的“卖”和大多数人认知的“卖”并不是一
码事，说“租”更为合适。

在几个“卖小院”的现场，记者被告
知，因为农村的地归村集体所有，不能卖，
只能附期限转让相应地上房产的使用权，
所以“卖小院”其实是“租小院”。关于承
租期限，有的15年，如宁河廉庄镇、西青精
武镇；有的20年，如大多数武清区的闲置
农房等；有的30年，合同约定20年，再优先
免费续租10年。据了解，武清区梅厂、高
村、河西务、泗村店等镇的农村合院，大都
是农民的闲置宅基地房，农民有意愿交
易，村集体会议表决同意的公司代销，经
市农村产权交易平台“走手续”，由天津农
村产权交易所出具流转鉴证书，有法律效
力。买家取得的是附期限的使用权，期限
为20年。如有续租至30年或40年，都能
在合同中体现。20年期满，如果农民愿
意，可以再续，租金20万元一次性续交，如
果农民不愿意，只能还给原房主。

我国宪法明确，农村宅基地属于集体
所有，只有集体经济组织成员才能依法申
请取得宅基地使用权。市民如果想在农
村居住体验田园生活，可以采取租赁农户
合法住房的方式，租赁期限也是不能超过
20年。记者又从市农业农村委了解到，天
津是全国13个农村产权交易规范化整省
试点之一。天津农村产权交易所是市农
业农村委构建的农村产权流转交易市场
体系的国有龙头企业。闲置农房（宅基
地）使用权、集体经营性建设用地使用权
属于农村产权交易产品。

天津师范大学法学院郭明龙教授表
示，天津作为农村产权流转交易规范化试
点，试点工作有两点要求：须在法律、法规
和政策允许框架内、交易对象目前限于农
村宅基地和房屋租赁。由此，所谓“永久产
权”是虚假宣传，交易不针对所有权，而是
租赁关系，按照民法典第705条，租赁期限
不得超过20年，超过的部分无效。在明确
法律关系的前提下，是否交易，属于个人的
选择。郭明龙提醒人们强化契约意识，有
关承诺应当写入合同，按照农村集体资产
管理有关要求，需履行民主决策程序的应
提交民主决策材料，需通过审核审批程序
的应提交相关审批材料，做好农村产权流
转交易服务机构的交易鉴证，减少法律风
险的发生。

■ 本报记者 胡智伟

静海区唐官屯镇马辛庄村内有4栋
楼，共17个楼门100多户居民。去年年底，
这里的垃圾清运工作“停摆”，生活垃圾无
人清理。而且这是近两年时间里第二次
出现类似问题。

1月14日上午记者在现场看到，这片
楼区每两个楼门共用一个垃圾箱，每个垃
圾箱都处于满溢状态。

马辛庄村民委员会负责人说，因为拖
欠工资，保洁员不干了。对于谁拖欠保洁
员工资，以后怎么办等问题，该负责人说
自己上任半年，很多情况不清楚。但村里
确实没钱，也没有更好的办法。

1月 15 日下午，马辛庄村委会负责
人回复记者，这片楼区的物业管理权，村
委会是2022年年底收回的，2023年年中
和2024年年底，两次出现垃圾无人清理
问题，都是因为拖欠保洁员工资造成
的。针对现状，村委会表态说，尽快安排
人将已产生的垃圾清理，积极筹集资金，
支付拖欠的保洁员工资，尽快聘请新的
保洁员，确保楼区环境清洁。同日，唐官
屯镇政府相关负责人致电记者表示，如果
村委会确有困难，镇政府会提供“托底”协
助，彻底解决困扰居民生活难题。

《非法养鱼被禁止 废弃鱼池傍河道》后续

今年汛期前临时填筑部分将拆除
■ 本报记者 高立红

2025年 1月10日，天津日报以《非法
养鱼被禁止 废弃鱼池傍河道》为题报道
了子牙河河道内养鱼池与河道共存，在养
殖业被清理后，养鱼池一带的纵横围埝是
否构成安全隐患的问题。

市水务局对此报道高度重视，立即
组织人员现场调查核实，并于近日做出
答复。市水务局表示，报道涉及的养鱼
池地块原为子牙河左堤滩地，为西青区
杨柳青镇十三街村废弃鱼池，土地性质

为村集体用地。上世纪 90年代子牙河右
堤复堤加高时在此滩地取土，局部保留的
滩地自然闭合，在没有加高滩地的情况下，
形成坑塘。2001年，某养殖公司与杨柳青
镇十三街签订土地租赁协议，在坑塘内养
鱼形成鱼池。2022 年初，按照河湖“清四
乱”相关规定，从水质、水生态安全角度考
虑，市水务局要求西青区政府对滩地内养
殖问题进行清理整改。同年 4月，西青区
政府相关部门对当事养殖企业下达了停产
通知。经多方会商，于2023年对子牙河左
堤滩地内养殖鱼池进行了拆除，并对鱼池

进行了扒口，使其不再具备养殖条件，原有
鱼池与子牙河主槽形成了联通状态。

经分析研判，市水务局认为现状废弃鱼
池剩余部分是原滩地的一部分，不高于周边
滩地高程，不影响河道行洪和河势稳定，不存
在安全隐患。另外，几个废弃鱼池之间有临
时施工用钢栈桥一座，为2024年10月搭设，
是我市东淀和文安洼蓄滞洪区工程与安全建
设工程的施工临时设施。该栈桥在搭设时利
用了部分滩地加高作为路基，为保证行洪安
全，建设单位计划于2025年6月汛前将栈桥
和滩地填筑路基彻底拆除。

■ 本报记者 韩爱青

南开区兴南街世纪花园1号楼突然停
水，先说是因为供水系统故障，后来又说
要改造管道。这可把居民给整糊涂了，供
水究竟出了什么问题？

居民刘先生介绍，去年12月25日，物
业服务企业在楼道内张贴一纸通知，称要
维修供水系统，停水3天。但第二天，突然
有工作人员上门征集意见，说楼内供水管
道要整体更换，需要居民同意。“我联系了
自来水公司，对方说这次只有高层用户停
水，不是他们的问题，是二次供水的水泵
故障，需要物业服务企业负责维修和更
换。”这可把他给整懵了。

记者向兴南街道办事处了解了事情的
原委，世纪花园1号楼水泵突发故障，经过紧
急抢修，新的应急水泵已于2024年12月28
日上午顺利安装完成。但在下午楼内打压
试水时，发现部分户内出现漏水情况。经排
查，确定是楼内原有铸铁水管因使用年限较
长，锈蚀严重出现沙眼所致，需更换已经老
化的铸铁管道。社区和物业工作人员入户
走访，动员居民签字同意，12月31日对已经
征得同意的A、B座开始施工，C、D、E座待居
民签字完成后及时施工。下一步，街道将关
注施工进度，发现问题，及时协调处理。

小区供水系统故障

整体更换管道


